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O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Serví con mi mayor esfuerzo: Olvera” 

 
“Logra Hidalgo mayor poder a mujeres: Olvera” 

 
“Destaca Olvera Ruiz acciones en informe” 

 
“PAZ SOCIAL, LOGRO VITAL: FOR” 

 
“Legados de Francisco Olvera ¡Seguridad y paz social!” 

 
“ESTADO EN PAZ Y CON FINANZAS SANAS” 

 
“PRESUME OLVERA FINANZAS SANAS” 

 
“Permanece Hidalgo en ruta de progreso: FOR” 

 
“CNTE: no hay vuelta a clases el lunes” 

 
“Arrecia CNTE; exige papelito” 

 “Morosos cuestan $55 mil millones” 

 
“Al alza, trastornos alimentarios en niños y adolescentes” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Participan integrantes del IEE en foro de cobertura de los procesos electorales en 

radio y televisión: Con el objetivo de analizar los resultados del monitoreo de los espacios y programas noticiosos, 

realizado durante los pasados procesos electorales de 2015-2016; el Consejero Electoral y Coordinador de la Comisión 

Permanente de Radio, Televisión y Prensa Salvador Domingo Franco Assad, y la titular de la Unidad Técnica de Radio 

Televisión y Prensa, Katy Marlen Aguilar Guerrero, asistieron al foro: “La cobertura de los procesos electorales en 

la radio y la televisión. Lecciones, resultados y perspectivas desde la experiencia del 

monitoreo. Organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) en la ciudad de México. El programa se desarrollará 

entre hoy y mañana. Para este día se preparó la conferencia magistral: “Procesos electorales y monitoreo de 

espacios noticiosos en radio y televisión” a cargo del ponente Raúl Trejo Delarbre, investigador en el Instituto de 

Investigaciones Sociales dela UNAM en temas relacionados con sociedad y política en México.  Posteriormente se 

llevarán a cabo mesas de trabajo con los siguientes temas: Retrospectiva, situación actual y evaluación del monitoreo 

de programas que difunden noticias en radio y televisión, Valoración de opiniones hacia los Partidos Políticos, candidatas 

y candidatos en los medios de comunicación; El monitoreo y sus resultados desde la perspectiva de los actores. Para 

el día de mañana se abordarán: Las experiencias locales en monitoreo de espacios noticiosos en procesos electorales; 

Perspectiva de género en la cobertura informativa, ¿Se dio igualdad en los medios a las candidatas y a los candidatos? 

y Hacia la construcción de nuevos modelos de monitoreo y cobertura de los espacios noticiosos en los procesos 

electorales, Metodología y herramientas. Se finalizará con la lectura de conclusiones. Al respecto el Consejero Salvador 

Domingo Franco Assad comento que este tipo de encuentros en donde participaron estados como Chiapas, Chihuahua, 

Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Sonora, 

Veracruz y Zacatecas; permite a los presentes reconocer las experiencias y lecciones aprendidas, así como advertir sus 

principales retos y perspectivas para los próximos procesos electorales. La inauguración del foro estuvo a cargo de los 

Consejeros Electorales, Enrique Andrade González y Benito Nacif Hernández, además del Secretario Ejecutivo, Edmundo 
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Jacobo Molina. Cabe hacer mención que la clausura estará a cargo del Consejero Presidente Lorenzo Cordova Vianello. 

(Redacción, página web) 

News Hidalgo-Imparte INE foro “La cobertura de los procesos electorales en la radio y la televisión: Con 

el objetivo de analizar los resultados del monitoreo de los espacios y programas noticiosos, realizado durante los 
pasados procesos electorales de 2015-2016; el Consejero Electoral y Coordinador de la Comisión Permanente de Radio, 

Televisión y Prensa Salvador Domingo Franco Assad, y la titular de la Unidad Técnica de Radio Televisión y Prensa, 

Katy Marlen Aguilar Guerrero, asistieron al foro: “La cobertura de los procesos electorales en la radio y la televisión”. 
Lecciones, resultados y perspectivas desde la experiencia del monitoreo. Organizado por el Instituto Nacional Electoral 

(INE) en la ciudad de México. El programa se desarrollará entre hoy y mañana. Para este día se preparó la conferencia 
magistral: “Procesos electorales y monitoreo de espacios noticiosos en radio y televisión” a cargo del ponente Raúl 

Trejo Delarbre, investigador en el Instituto de Investigaciones Sociales dela UNAM en temas relacionados con sociedad 

y política en México. Posteriormente se llevarán a cabo mesas de trabajo con los siguientes temas: Retrospectiva, 
situación actual y evaluación del monitoreo de programas que difunden noticias en radio y televisión, Valoración de 

opiniones hacia los Partidos Políticos, candidatas y candidatos en los medios de comunicación; El monitoreo y sus 
resultados desde la perspectiva de los actores. Para el día de mañana se abordarán: Las experiencias locales en 

monitoreo de espacios noticiosos en procesos electorales; Perspectiva de género en la cobertura informativa, ¿Se dio 
igualdad en los medios a las candidatas y a los candidatos? y Hacia la construcción de nuevos modelos de monitoreo y 

cobertura de los espacios noticiosos en los procesos electorales, Metodología y herramientas. Se finalizará con la lectura 

de conclusiones. Al respecto el Consejero Salvador Domingo Franco Assad comento que este tipo de encuentros en 
donde participaron estados como Chiapas, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, 

Morelos, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Sonora, Veracruz y Zacatecas; permite a los presentes reconocer las 
experiencias y lecciones aprendidas, así como advertir sus principales retos y perspectivas para los próximos procesos 

electorales. La inauguración del foro estuvo a cargo de los Consejeros Electorales, Enrique Andrade González y Benito 

Nacif Hernández, además del Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina. Cabe hacer mención que la clausura estará 
a cargo del Consejero Presidente Lorenzo Cordova Vianello. (Redacción, página web) 

Uno más Uno-Cobertura de los procesos electorales en la radio y televisión: Con el objetivo de analizar los 
resultados del monitoreo de los espacios y programas noticiosos, realizado durante los pasados procesos electorales de 

2015-2016; el Consejero Electoral y Coordinador de la Comisión Permanente de Radio, Televisión y Prensa Salvador 
Domingo Franco Assad, y la titular de la Unidad Técnica de Radio Televisión y Prensa, Katy Marlen Aguilar Guerrero, 

asistieron al foro: “La cobertura de los procesos electorales en la radio y la televisión. Lecciones, resultados y 

perspectivas desde la experiencia del monitoreo. Organizado por el Instituto Nacional Electoral (INE) en la ciudad de 
México.  El programa se desarrollará entre hoy y mañana. Para este día se preparó la conferencia magistral: “Procesos 

electorales y monitoreo de espacios noticiosos en radio y televisión” a cargo del ponente Raúl Trejo Delarbre, 
investigador en el Instituto de Investigaciones Sociales dela UNAM en temas relacionados con sociedad y política en 

México.   Posteriormente se llevarán a cabo mesas de trabajo con los siguientes temas: Retrospectiva, situación actual 

y evaluación del monitoreo de programas que difunden noticias en radio y televisión, Valoración de opiniones hacia los 
Partidos Políticos, candidatas y candidatos en los medios de comunicación; El monitoreo y sus resultados desde la 

perspectiva de los actores. Para el día de mañana se abordarán: Las experiencias locales en monitoreo de espacios 
noticiosos en procesos electorales; Perspectiva de género en la cobertura informativa, ¿Se dio igualdad en los medios 

a las candidatas y a los candidatos? y Hacia la construcción de nuevos modelos de monitoreo y cobertura de los espacios 

noticiosos en los procesos electorales, Metodología y herramientas. Se finalizará con la lectura de conclusiones.  Al 
respecto el Consejero Salvador Domingo Franco Assad comento que este tipo de encuentros en donde participaron 

estados como Chiapas, Chihuahua, Durango, Guanajuato, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nuevo León, 
Oaxaca, Puebla, Querétaro, Sonora, Veracruz y Zacatecas; permite a los presentes reconocer las experiencias y 

lecciones aprendidas, así como advertir sus principales retos y perspectivas para los próximos procesos electorales.  La 
inauguración del foro estuvo a cargo de los Consejeros Electorales, Enrique Andrade González y Benito Nacif Hernández, 

además del Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina. Cabe hacer mención que la clausura estará a cargo del 

Consejero Presidente Lorenzo Cordova Vianello. (Redacción página 04) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Niega Arturo Aparicio pérdida de militancia en Partido del Trabajo: El Partido del Trabajo (PT) en 

Hidalgo no se está quedando sin militantes, como lo afirmó hace unas semanas Mariano Torres L’Estrade, excoordinador 
del partido y expetista, quien busca conformar un nuevo instituto político estatal, sostuvo el dirigente Arturo Aparicio 

Barrios. El coordinador petista en el estado afirmó que tienen 15 mil afiliados y que “en ningún momento” ha disminuido 
la cifra, por lo que refutó las aseveraciones de su excompañero, quien anunció una desbandada del partido de la 

estrella. “Esos cometarios de gente (como Torres L’Estrade) que tiene años que no figuran en el partido no vale la pena 

responderlos. Lo que sí podemos decir es que el partido subió su votación, pues, de la elección de diputados federales 
(2015) a la elección de diputados locales (2016), tuvimos un incremento de 7 mil votos”, señaló Aparicio. Sobre las 

multas millonarias que el Instituto Nacional Electoral (INE) impuso al PT  por irregularidades en la fiscalización de las 
campañas, el coordinador confió en que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF) reduzca más de más de 50 por ciento la sanción económica, correspondiente a 4 millones 200 pesos. (José 

Antonio Alcaraz, página 05) 

Crónica-Cuestiona Morena método del INE contra los partidos: Necesario mejorar el sistema de fiscalización 

del Instituto Nacional Electoral (INE), pues a juicio del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) los castigos 
económicos dirigidos al Revolucionario Institucional (PRI) fueron insuficientes, asimismo otros partidos tampoco 

padecieron multas tan severas como las cúpulas de reciente creación, sostuvo el representante jurídico, Eduardo Soto 
Ramírez. “Lo que nosotros criticamos es por qué tanta saña por parte de la Unidad Técnica de Fiscalización contra 

Morena, a sabiendas de que nuestras prerrogativas eran muy básicas y escuetas”. El abogado de Morena criticó los 

métodos de fiscalización por parte del órgano electoral, pues consideró que faltaron por verificar y vigilar 
exhaustivamente los gastos de cada candidato, así como determinar la responsabilidad financiera por parte de las 

cúpulas. Pese a que el PRI fue la agrupación política más castigada con multas por omisiones y errores en informes de 
fiscalización, pues pagarán más de 10 millones de pesos, para Morena el sistema de rendición de cuentas durante las 

campañas no sirvió de mucho. “Creo que habrá que analizar si sirve en su totalidad, creo que no terminaría afectando 

a partidos de reciente creación como Morena de esa forma, en términos generales podríamos decir que no sirve, pues 
se dan cuenta que algunos candidatos rebasaron los topes de gastos de campaña y no hacen nada para sancionarlos, 

o bien si se percataron que en la precampaña no reportaron nada, pues creo que en sus dictámenes podrían 
sancionarlos o impedir su registro como aspirante a cualquier cargo”. Morena, al igual de Movimiento Ciudadano (MC) 

y Encuentro Social (PES), son los tres partidos en Hidalgo que menos dinero solventarán por anomalías en fiscalización. 
(Rosa Gabriela Porter, página 05) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Criterio-Ahora invalidan elección en San Felipe Orizatlán: La Sala Regional de Toluca del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló la elección municipal de San Felipe Orizatlán por cuestiones de violencia 

política de género que ejerció el excandidato del PAN, ganador de las votaciones, Raúl Valdivia Castillo, contra la 

excandidata del PRI, Brenda Lizeth Flores Franco.  Además, ordenó al Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo 
convoque a elecciones extraordinarias y al Congreso local para que designe a un Consejo Municipal Interino, que fungirá 

como autoridad hasta que entre en funciones el nuevo ayuntamiento electo en San Felipe Orizatlán. Los magistrados 
federales coincidieron con las tesis de sus homólogos del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEEH), quienes, en la resolución 

del 1 de agosto, demostraron una actitud misógina y actos de descrédito a la condición de mujer ejercida por el 

abanderado del PAN contra su contrincante del PRI.  Durante la campaña electoral ocurrieron hechos que lesionaron la 
calidad de mujer de la candidata tales como “establecer una posible relación sentimental con el actual presidente 

municipal”, llamarla “niña caprichosa” y “mujer lenta como las tortugas”, a través de perifoneo. También, se comprobó 
la actitud misógina del excandidato panista a través de publicaciones en su muro de Facebook que resultan agresivos 

a las mujeres en general, por contener acciones discriminatorias por apariencia física. Otra causal de nulidad de la 

elección de San Felipe Orizatlán es que se comprobó violación al principio de secrecía por la presencia de sujetos 
denominados “visores electorales” durante la jornada electoral del 5 de junio. En su intervención, el magistrado electoral 

Alejandro David Avante Juárez encontró en los escritos de la defensa de Valdivia Castillo, hechas por el PAN, “un 
discurso de odio” que genera y perpetúan estereotipos contra las mujeres. “Llaman a la candidata opositora ‘plañidera’; 

resulta que, en el diccionario de la Real Academia de la Lengua Española adquiere la connotación ‘plañidera’ de ‘una 
mujer llamada y pagada que iba a llorar a los entierros’. Manifestaciones como este tipo lo único que hacen es fomentar 
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un discurso de odio y generar o perpetuar estereotipos que en nada benefician a la política del país”, señaló Avante 

Juárez.  Por ello, en la resolución del TEPJF, apercibió al PAN en Hidalgo para que en lo sucesivo se abstenga de 
reproducir de cualquier forma conductas denostativas contra la dignidad de sus adversarios políticos, “más aun 

tratándose de cuestiones que impliquen o puedan implicar violencia política contra las mujeres”, agregó.  La revocación 

de la elección de San Felipe Orizatlán se suma a la de Zapotlán de Juárez, en la cual el TEPJF acreditó, hace tres días, 
el rebase del tope de gastos de campaña por parte del excandidato del PRD y ganador de los comicios municipales, 

Érick Edgardo Islas Cruz. Violencia ...De acuerdo con la magistrada del TEEH, María Luisa Oviedo Quezada, el acoso 
y la violencia de género obstruye cotidianamente la participación política de las mujeres, Por ello, en la sentencia pasada 

que detectó la violencia política contra la excandidata del PRI en San Felipe Orizatlán se dio vista a instancias defensoras 

de los derechos humanos y de la mujer. ...También, se solicitó la intervención de la Fiscalía Especializada para la 
Atención de Delitos Electorales (Fepade) y la Subprocuraduría de Delitos Electorales (Subae) de Hidalgo, dependiente 

de la Procuraduría General de Justicia del estado. ...Los resultados electorales en San Felipe Orizatlán, del 5 de junio, 
registraron 18 mil 680 votos de los cuales, 7 mil 451 fueron para Raúl Valdivia Castillo, del PAN, y 6 mil 959, para 

Brenda Lizeth Flores Franco, del PRI. ...En tercer lugar fue para el Partido Encuentro Social con 2 mil 057 votos; Nueva 
Alianza, 763; PRD, 221; Morena, 144; PVEM, 82; PT, 67; y MC, 57. Además se contabilizaron 897 votos nulos. (José 

Antonio Alcaraz, página 04) 

Milenio-Anulan triunfo del PAN por violencia de género: (Redacción, página 07) 
Crónica-Anula TEPJF comicios municipales: (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

El Independiente-Anula sala Toluca elección en San Felipe Orizatlán: (Víctor Valera, página 05) 
Capital Hidalgo-Anulan elección de San Felipe Orizatlán: (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Por violaciones generalizadas anulan elección de San Felipe Orizatlán: (Julio Hernández, 

primera plana) 

El Independiente-Descarta magistrado que sala Toluca le corrija la plana por Zapotlán: Alberto Cruz 

Martínez, magistrado presidente del Tribunal Electoral de Hidalgo (TEH), descartó que la sala Toluca corrigiera la plana 
a los magistrados locales tras anular la elección de presidente municipal de Zapotlán por rebase del tope de gastos de 

campaña. “No nos corrigieron nada […] la revocación no quiere decir que nos corrijan la plana, nosotros no podemos 
eliminar porque no teníamos conocimiento. Es muy importante que ustedes como periodistas conozcan qué es corregir 

la plana y cuándo hay elementos distintos. “Fue muy curioso porque ellos (sala Toluca) resolvieron previamente un 

tema que se llama juicio de apelación que tenía que ver con los topes de gastos de campaña, con base en eso tienen 
elementos para decir que se rebasaron. “Si usted lee la sentencia, la propia sala Toluca dice que nosotros (el Tribunal 

Electoral de Hidalgo) hicimos bien porque eran los elementos que teníamos en ese momento a mano”, subrayó. Durante 
sesión celebrada al filo de la madrugada del domingo, los magistrados de la sala Toluca revocaron la sentencia del TEH, 

el cual semanas atrás validó esa elección de Zapotlán y descartó la impugnación del PRI. Una charreada bastó para 

que la sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anulara la elección de presidente 
municipal de Zapotlán bajo el argumento de que el candidato ganador Edgardo Islas Cruz, emanado del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD), rebasó el tope de gastos de campaña. De acuerdo con los magistrados, el sol azteca 
rebasó el tope de gastos por 43 mil 324 pesos, cuando la diferencia con el candidato del Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) fue de 340 votos, por lo que consideraron fue determinante en el resultado de la elección. (Víctor 

Valera, página 04) 

C O N G R E S O 
Crónica-Reconoce Legislatura desarrollo del estado: Trabajar por el desarrollo de Hidalgo exige una sólida 

responsabilidad, alto compromiso social, voluntad y visión por trascender en la conducción política, cualidades que 
Francisco Olvera como gobernador manifestó en todo momento al lograr avances que dan continuidad al cambio que 

todos los hidalguenses anhelan, señaló el diputado Miguel Ángel Romero, al contestar el sexto informe. Afirmó que la 
gestión de Olvera Ruiz culmina al rendir ante el pleno de la LXII Legislatura el sexto y último informe de gobierno, 

conforme a lo dispuesto en la Constitución Política del Estado de Hidalgo. "Lo recibimos formalmente en un marco 
democrático, plural, incluyente y de pleno respeto entre los Poderes. El reto social que usted asumió con entereza y 

compromiso mantuvo la gobernabilidad e hizo que este gobierno transitara en la continuidad e innovación de proyectos 

que la sociedad demanda, manteniendo la paz social". Recordó que desde "Voces por Hidalgo" fue recogido el sentir 
de hidalguenses, hecho que se reflejó en el Plan Estatal de Desarrollo, del cual desprendieron diversas políticas públicas 

que bajo la visión municipalista del mandatario estatal fue instrumentada para dar paso a diversos logros. "Sin duda 
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alguna durante este periodo gubernamental se realizaron obras y acciones que contribuyeron a mejorar la calidad de 

vida de nuestros conciudadanos y con ello el tejido social, base del desarrollo de todo estado". (Alberto Quintana, 
página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Deja Teresa Franco dirección del INAH: Tras la renuncia de Teresa Franco González a su cargo como 
directora del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), el antropólogo Diego Prieto queda al frente de la 

dependencia, anunció la Secretaría de Cultura (SC).  Hasta este lunes, Prieto se desempeñaba como secretario técnico 

del INAH. Es antropólogo social egresado de la ENAH, con maestría por la UAM, profesor universitario y autor de 
diversas publicaciones. Rafael Tovar y de Teresa, titular de la SC, agradeció a Franco “la fuerza, tesón y creatividad 

que ha entregado al INAH”, según un comunicado de la secretaría. Éste era el segundo periodo de Franco al frente de 
la dependencia, que también dirigió de 1992 a 2000. Recientemente había recibido críticas por el papel del INAH en 

casos como la restauración de El Caballito y el traslado de la Fuente de Belén a una plaza. Fue también presidenta del 

Comité del Patrimonio Mundial de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
(1996-1997) y directora general del Archivo Histórico (1991-1992), así como de Cultura del Programa para las 

Comunidades Mexicanas en el Extranjero (1990-1991), ambos cargos al interior de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores. De acuerdo con una ficha curricular del INBA, Franco cuenta con estudios de licenciatura y maestría en 

Historia, así como un doctorado por la Universidad Iberoamericana. (Benjamín Álvarez Guerrero, Agencia 
Reforma, página 02) 

Criterio-Pagó gobierno 400 mp a firma que le otorgó estatus de transparencia: El gobierno de Hidalgo 

entregó un contrato por 406 mil pesos a la empresa Aregional para que realizara un diagnóstico y un programa de 
fortalecimiento a la transparencia fiscal 2016. Esta consultora de Análisis Económico y de Finanzas Públicas para Estados 

y Municipios había ubicado a la entidad, en 2015, en el lugar 12 a nivel nacional por sus resultados en transparencia 
de la información fiscal, con 87.35 puntos, once menos que el Estado de México, que obtuvo el primer puesto, con 

98.68 unidades. Sin embargo, tras ser contratada sin licitación pública, sino por adjudicación directa, en su misma 

medición, pero de 2016, ubicó a Hidalgo en la segunda posición, con 93 unidades, debajo de Puebla, Jalisco y Estado 
de México, empatados con 97 puntos. De acuerdo con el contrato 151/16, obtenido por Criterio y que el Ejecutivo signó 

a través de la Unidad Técnica de Evaluación del Desempeño, el servicio consistió “en la evaluación de la transparencia 
y rendición de cuentas del portal de gobierno del estado mediante el Índice de Transparencia y Disponibilidad de la 

Información Fiscal de las Entidades Federativas”; es decir, el mismo por el que se rige la consultora para otorgar 
calificaciones. El documento, firmado por Lilia Lara Kamura, como apoderada legal de la empresa proveedora, y por 

Yasmín Salomón Molina, directora de Recursos Materiales y Adquisiciones, por “el estado”, especifica que la elaboración 

del diagnóstico y el programa de fortalecimiento a la transparencia (mismo que después fue evaluado por su propio 
autor, Aregional, para otorgar la calificación de 93 puntos en la escala nacional) debía regirse bajo seis perspectivas 

generales: regulatoria, costos operativos, programático-presupuestal, ejercicio del gasto, evaluación de resultados y 
estadísticas fiscal, las mismas que toma en cuenta la consultora para hacer su medición nacional. El servicio que 

proporcionó Aregional inició el 29 de abril. El 6 de mayo fue la presentación, del 5 al 10 de junio la revisión. En 2014, 

en esta medición de transparencia, Hidalgo se ubicó en los últimos sitios, en el lugar 30 de 31, con menos de 50 puntos. 
Únicamente Morelos tuvo una calificación peor. Aregional, la empresa contratada por la administración de Francisco 

Olvera Ruiz, será la misma que lo evalúe para el Índice 2017. (Axel Chávez, página 05) 

Criterio-Empoderamiento de mujer durante sexenio, dice FOR: Durante su sexto y último informe de labores, 

el gobernador Francisco Olvera Ruiz afirmó que en su gestión se promovieron acciones de fortalecimiento educativo y 

empoderamiento de la mujer. Acompañado del secretario de Gobierno, Migue Ángel Osorio, y del jefe de Gobierno de 
la Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, dijo que, durante su administración, que termina el 4 de septiembre, se 

incorporó la perspectiva de género en los programas presupuestarios; así como la creación de 84 instancias municipales 
para desarrollo para la mujer. “En 2015 se creó el observatorio de participación política de las mujeres y se impulsó el 

sistema para prevenir, sancionar y erradicar la violencia de género contra las mujeres”, sostuvo. En materia legal, dijo, 
en Hidalgo se tipificó el delito de feminicidio e instalaron los Consejos Generales para la Planeación de la Agenda de 

Género y la firma del Pacto por la Igualdad y Erradicación de la Violencia contra las Mujeres. También, sostuvo Olvera, 

“se convirtió en realidad” la Ciudad de las Mujeres, espacio que atenderá con “calidez y oportunidad” a personas de 15 
municipios de la zona Tula-Tepeji y el Valle del Mezquital, siendo la segunda metrópoli del país con estas características. 
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En materia de educativa, destacó seis nuevas universidades y la consolidación de Pachuca, Ciudad del Conocimiento y 

la Cultura, además de lo que consideró el avance en indicadores de educación básica y nivel medio superior y 
superior.  El exedil de Pachuca afirmó que, en seguridad, de manera consecutiva, en los últimos 5 años la entidad se 

mantuvo en primer lugar en el índice de Paz México, en evaluaciones del Instituto Mexicano de la Competitividad 

(Imco), entre otras calificadoras. Además, aseveró, se consolidó el Instituto de Formación Profesional, que cuenta con 
233 egresados de programas técnicos y universitarios. Actualmente, tiene una matrícula de 109 alumnos para integrarse 

al equipo táctico de la Secretaría de Seguridad Pública del estado (SSPH). “(En el manejo de las finanzas) hicimos un 
manejo responsable de la deuda pública”, mencionó en el pleno del Congreso del estado Olvera Ruiz, quien dijo que, 

al final del periodo que informa, el estado es sólo responsable de una de las deudas públicas “más bajas a nivel 

nacional”, que es “manejable” y no representará problema para futuras administraciones. Se refirió al empréstito 
contratado en el sexenio anterior para adquirir los terrenos donde se establecería el proyecto fallido de la refinería 

Bicentenario, crédito del que ahora se hace responsable Petróleos Mexicanos. Al referirse a la ejecución de obras 
públicas, el gobernador destacó la realización de 25 mil proyectos “de diversas dimensiones” en la entidad.  

(Emmanuel Rincón, página 08) 
Milenio-Destaca Olvera Ruiz acciones de gobierno: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Presenta Olvera los avances de su administración: (Jocelyn Andrade, página 03) 

El Independiente-Pondera Olvera finanzas sanas en su último informe: (Sonia Rueda, página 03) 
Capital Hidalgo-Entregará Olvera estado en paz y con finanzas sanas: (Sergio Juárez, página 02) 

El Sol de Hidalgo-Serví con mi mayor esfuerzo: Olvera: (José Luis Rico, primera plana) 
Plaza Juárez-Paz social, logro vital de mi sexenio: Francisco Olvera, página 03A) 

Uno más Uno-Seguridad y paz social, legados de JFOR: (Joel Sánchez Rodríguez, página 03) 

Criterio-Califica Murillo sexenio: El exgobernador de Hidalgo Jesús Murillo Karam calificó el sexenio del mandatario 
priísta Francisco Olvera Ruiz como “modernista”. Entrevistado a su salida del Congreso del estado, donde Olvera Ruiz 

rindió su último informe de gobierno, quien fue mandatario durante el sexenio 1993-1998 consideró que se emitió un 
“espléndido” evento. “Un espléndido informe, como el mismo (Olvera Ruiz) lo dijo”, señaló de manera breve el 

exprocurador general de la República. Destacó, como lo hizo Olvera Ruiz durante su intervención, que la entidad se 
caracteriza “por la paz y la tranquilidad”, pero también, insistió, por la “modernidad” que la administración saliente 

“imprimió” a través de proyectos. “Es el informe de un gobernador moderno, que le da al estado ese toque de 

modernismo (sic)”, sostuvo el exfiscal nacional. Murillo Karam siguió el sexto informe de gobierno de Olvera Ruiz junto 
a los exmandatarios Manuel Ángel Núñez Soto y Miguel Osorio Chong, quien llegó tarde al recinto, pero fue recibirlo 

con aplausos del auditorio. (Yuvenil Torres, página 10) 

Crónica-Opinión favorable en partidos: Respaldaron magistrados y dirigentes de partidos políticos la 

administración del gobernador en funciones, Francisco Olvera, quien efectuó su último informe de actividades. El Comité 

Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) reconoció la labor del mandatario durante estos seis años 
al frente de la oficialía, lo cual generó importantes beneficios para la población, principalmente en educación, con la 

edificación de la Ciudad del Conocimiento. Alberto Meléndez, dirigente priista, acompa- ñó a la secretaria general del 
Comité Ejecutiva Nacional del PRI, Carolina Monroy, en este evento oficial, la también diputada federal felicitó al 

gobernador saliente por los beneficios generados en el cargo. Asimismo, los representantes del Partido Verde Ecologista 

de México (PVEM) y Nueva Alianza (Panal) respaldaron la gestión de Olvera Ruiz, quien dejará el cargo el próximo 5 de 
septiembre. Las cúpulas tradicionalmente aliadas al PRI enumeraron otros ejes del plan estatal, como igualdad de 

género y combate a la violencia contra las mujeres, pilar de las políticas públicas de la administración local, de igual 
forma la visión municipalista e implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal. En tanto, coincidieron en los retos 

del siguiente gobierno como garantizar la seguridad social, vivienda y optimizar niveles de pobreza. Para el magistrado 
presidente del Tribunal Electoral del Estado (TEEH), Manuel Cruz Martínez, los años que estuvo al frente Olvera Ruiz 

resultaron altamente positivos para la población hidalguense. "Creo que fueron años productivos, se cumplieron y eso 

se reflejó en este informe, además el avance que tuvo el estado es evidente", opinó al concluir el evento. (Rosa 
Gabriela Porter, página 03) 
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Crónica-Reproches y apoyos al informe del gobernador: Exhortó el diputado Guillermo Galland Guerrero, del 

Partido Acción Nacional (PAN), durante su posicionamiento del sexto informe, a revisar el modelo del Tuzobús y verificar 
tarifas para que el proyecto rinda frutos. Señaló que la manera de operación del Sistema Integrado de Transporte 

Masivo de Hidalgo (Sitmah) representó una afectación económica a familias hidalguenses. Por su parte la diputada del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), Imelda Cuellar Cano, reprochó al gobierno estatal la falta de oportunidades 
de empleo y el incremento en la pobreza. Recordó que la mitad de hidalguenses vive en pobreza y pobreza extrema, 

por lo cual criticó programas sociales impulsados en este sexenio para combate a carencias de zonas marginadas, 
principalmente. En el tema de equidad de género, enfatizó que si bien hubo avances en las pasadas elecciones persistió 

la violencia política contra mujeres, como pudo constatarse en la resolución de la Sala Regional Toluca, del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), que anuló la elección de San Felipe Orizatlán por estas acciones. 
Asimismo, indicó que la falta de apertura democrática da como consecuencia corrupción y malos manejos de recursos 

públicos. En tanto los diputados Víctor Trejo Carpio, de Nueva Alianza, Antonio Chávez Barraza, del Verde Ecologista, 
y Mabel Gutiérrez Chávez, del Revolucionario Institucional, reconocieron avances en educación, las leyes aprobadas en 

cuanto a la equidad de género y ser un estado con paz social. (Jocelyn Andrade, página 04) 
El Independiente-Reprochan PAN y PRD Tuzobús y desempleos: (José Manuel Martínez, página 02) 

Plaza Juárez-Oposición señala inconsistencias; PRI y aliados, destacan logros alcanzados: (Oscar Raúl 

Pérez Cabrera / Ana Luisa Vega, página 03A) 

Crónica-Pendiente para Olvera tema de Mirna García: Cuatepotzo: Uno de los grandes pendientes en materia 

educativa es el cierre del proceso judicial contra Mirna García López, exdirigente de la Sección XV del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE), a quien se le acusa del desvío de más de 120 millones de pesos, pues sigue 

prófuga. Así lo advirtió el titular de la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH), Miguel Ángel Cuatepotzo, al 

considerar que será uno de los temas pendientes de resolverse durante el sexenio de Francisco Olvera, pues no hay 
novedades ni avances en el caso. Aunque explicó que dejó de ser un tema educativo desde el momento en que inició 

el proceso judicial, la realidad es que sí tiene un trasfondo educativo, pues se trata del dinero que el SNTE obtiene 
mediante cuotas magisteriales y del propio gobierno federal. Desde hace casi un año García López fue excarcelada del 

Cereso de Pachuca, tras lograr un amparo, fecha en que se alejó de los reflectores y al parecer de autoridades judiciales 
también. Por otro lado, indicó el funcionario estatal que el problema que surgió hace unos días respecto a concesiones 

de tiendas escolares se resolvió con la instalación de una Comisión de Vigilancia, integrada por personal de Contraloría 

Interna de SEPH, Secretaría de Contraloría y Transparencia Gubernamental y Coordinación Jurídica de Hidalgo. En 
principio los quejosos manifestaron que el otorgamiento de concesiones estuvo destinado a un grupo selecto de 

personas mediante corrupción; sin embargo, aún esta versión no se ha confirmado, pues siguen en el análisis. Respecto 
al rumor permanente de las ventas de plazas al interior de la secretaría, dijo que siempre existirá; no obstante, eso ya 

no es una realidad, pues con los exámenes de oposición se concursan las plazas y se entregan a quienes hayan 

aprobado. (Adalid Vega, página 04) 

El Independiente-Certeza en proceso electoral pese a anulaciones: Elguero: El secretario de gobierno 

Salvador Elguero indicó que las anulaciones electorales en municipios del estado no ponen en duda la confianza de los 
resultados y tampoco la acción de las autoridades electorales. El funcionario dijo que la elección concurrida fue un 

ejercicio en el que gobierno y autoridades electorales dieron muestra de la capacidad para elegir gubernatura, 

ayuntamientos y diputación; además subrayó el hecho de que todos trabajaron con una nueva distritación. En contexto: 
la sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anuló la elección de alcalde de San 

Felipe Orizatlán, tras señalar que el candidato del Partido Acción Nacional (PAN) Raúl Valdivia Castillo cometió violencia 
política de género contra la candidata del Revolucionario Institucional (PRI) Brenda Lizette Flores. De esa forma lo 

confirmó Alejandro Enríquez Pérez, secretario de fortalecimiento del PAN, quien manifestó que analizarán la sentencia 
para determinar si pueden impugnarla en la sala Superior. Con esa sentencia, suman tres elecciones de presidentes 

municipales anuladas: Omitlán, Zapotlán y San Felipe Orizatlán. El funcionario descartó que esos hechos pongan en 

duda la credibilidad del proceso electoral y agregó que tampoco es falta de responsabilidad de las autoridades 
electorales, por el contrario prueba que los mecanismos de participación funcionan bien. Además pidió disculpas a 

medios de comunicación luego de que la logística del sexto Informe de Gobierno les impidió hacer su trabajo, ya que 
el área de prensa no permitió hacer entrevistas a los funcionarios en la sede del Congreso local. “Aquí estamos para 

dar la cara, y ofrecerles una disculpa”, expresó luego de empujones y jaloneos entre reporteros, reporteras y elementos 

de seguridad privada que custodiaban el lugar. (Sonia Rueda, página 04) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
Portales del Informe: 

Ayer se culminó parte importante de la actual administración con la entrega del último informe de gobierno de Francisco 
Olvera Ruiz al Congreso hidalguense donde no hubo mensaje político, pero sí señales. El actual gobernador, a escasos 

20 días de dejar la titularidad del Ejecutivo, no centró su remembranza de acciones en un mismo tema; recorrió lo que 

consideró lo más importante de lo que hizo al frente del gobierno del estado, empezando por las mujeres y terminando 
por las grandes obras. Como adaptándose a los tiempos, algo que hizo Olvera durante todo su casi sexenio, comenzó 

su recuento con lo realizado en materia de equidad de género, un tema que se impulsó a la par con las políticas 
nacionales y el gobierno federal; parte de la estrategia hidalguense para poder sortear los recortes presupuestales. El 

Centro de Justicia para las Mujeres, la tipificación del feminicidio, la Ciudad de las Mujeres, el Nuevo Sistema de Justicia 

Penal que ha sido factor para la atención de género, fueron las acciones más destacadas para el gobernador. ¿Porqué 
no recargarse en las obras y proyectos en donde tuvieron injerencia puentes, carreteras y acciones coordinadas con el 

gobierno federal?, porque si en algo no se han equivocado (diría el secretario de Gobierno, Salvador Elguero, que en 5 
años y 5 meses no se pueden resolver todas las situaciones) es en darle impulso a las acciones para lograr un estado 

igualitario, primero en términos del reconocimiento de los derechos de las mujeres y luego en darles acceso a una 
justicia más pronta y expedita. Seguido de dichas menciones, el gobernador se apoyó en los temas donde Hidalgo ha 

salido mejor librado en comparación con otras entidades: la seguridad y las finanzas; aquí también el estado aprovecha 

los tiempos de la política y las problemáticas sociales desde hace un buen rato, pues teniendo de vecino al Estado de 
México cualquier territorio es menos hostil. Aun así, el mantener una estabilidad en temas como la baja incidencia 

delictiva y las buenas prácticas en materia fiscal y administrativa, obliga a señalar que son peldaños alcanzados y retos 
para los que vienen. Francisco Olvera no quiso dejar de lado los proyectos que considera como los más emblemáticos 

de su periodo, por lo que citó sin titubear a la Ciudad del Conocimiento, así como al polémico Tuzobús. Sin entrar en 

detalles técnicos ni datos reveladores, se indicó que son obras que fueron posibles gracias a las aportaciones del Fondo 
Metropolitano que creció durante este casi sexenio y en donde se "consintió" a Hidalgo desde la Federación. En el 

evento coincidieron todos los personajes políticos de importancia en el estado; los dos gobernadores, los últimos ex 
gobernantes; los que aspiran a próximos y los funcionarios que se van, así como los posibles que llegan. Fue un último 

informe donde más que discurso, se evidenció un mensaje en donde todos quedaron como buenos amigos. ¿Será? 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

OSORIO Y OMAR LAS FIGURAS DEL INFORME: OLVERA MEDIDO EN SU PAPEL DE SALIDA: 
En el Sexo Informe del Gobernador Olvera, MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG y OMAR FAYAD MENESES fueron las 

figuras principales, y en ese orden, de tal manera que para nadie pasó inadvertido el peso de popularidad y de fuerza 
que los dos políticos hidalguenses tienen con los ciudadanos por lo que representan de fuerza, de oportunidades en 

todo los sentidos y de carisma a nivel nacional y a nivel local. Los aplausos de los presentes en el informe así lo 

demostraron y dejaron constancia de lo que significan para todos estas dos figuras estelares en la vida del estado y 
que ayer se manifestaron en toda su fuerza. Es cierto que el informe era del gobernador OLVERA, pero él mismo 

entendió que era imposible competir con estos personajes que arrastran con los públicos por su fuerza de empatía y 
de indudable esperanza para muchas puertas que se piensan se abren con ellos. OSORIO llegó tarde al informe, a eso 

de las 12 con 10 minutos, cuando ya habían hablado los diputados, del PVEM Antonino Chávez, que la verdad no dijo 

nada; IMELDA CUÉLLAR del PRD, que estuvo en su papel de cuestionar todo sin proponer tampoco nada; GUILLERMO 
GALLAND del PAN, con un discurso bien estructurado que fue de lo mejor de los legisladores en sus intervenciones, y 

el diputado del PANAL VÍCTOR TREJO CARPIO, que usó la tribuna para echarse porras en su trabajo en favor de los 
maestros, pero de propuesta cero.  En fin, que cuando llegó OSORIO estaba en el uso de la palabra la diputada del PRI 

MABEL GUTIÉRREZ, quien se debió gastar su buena lana en el salón de belleza para el peinado que llevaba, y que 

saludó a todo mundo, menos a OSORIO. Por cierto, el Secretario de Gobernación, que llegó acompañado de JORGE 
ROJO, al primero que saludó de manera muy efusiva fue a OMAR FAYAD que después platicó buen rato de manera 

muy amigable con MIGUEL ÁNGEL MANCERA, el Jefe de Gobierno de la Ciudad de México. Llamó la atención que DAVID 
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PENCHYNA apareciera tantas veces en los videos que apoyaban el informe, DAVID por cierto estuvo de vecino de la 

Secretaria General del PRI CAROLINA MONROY. UN INFORME MEDIDO, EQUILIBRADO Y SIN PRETENSIONES DE 
HERENCIAS El informe resumen de toda una administración resultó un documento largo, pero se agradece que sea 

equilibrado, sin pretensiones triunfalistas, realista, que hace valer los puntos donde se tiene derecho a resaltar lo 

ganado pero sin estridencias y menos con la idea de generar herencias o caminos para el que viene . En esto OLVERA 
muestra a un político maduro, hecho, que no juega a la política, porque sabe que su tiempo se agotó y que lo que pudo 

hacer lo hizo, sin más derecho ahora que el de someterse al juicio de los ciudadanos y nada más, y a cumplir la regla 
de oro del buen político que es la de no meterse en el ejercicio del poder del que llega, porque ya no es su tiempo. Tan 

lo entiende así que para no dejar duda lo dijo de manera muy clara y contundente: “RECONOZCO QUE LA LABOR QUE 

SE LLEVA A CABO EN EL PERIODO DE UN GOBIERNO NUNCA ES SUFICIENTE, QUEDAN MUCHAS ACCIONES SIN DUDA 
PENDIENTES POR HACER, OTRAS POR MEJORAR, PERO ESTOY SEGURO QUE LA SIGUIENTE ADMINISTRACIÓN HABRÁ 

DE VALORAR LOS ÉXITOS OBTENIDOS Y DESDE LUEGO HABRÁ DE GENERAR UN NUEVO PROYECTO QUE NOS 
PERMITA AVANZAR COMO SOCIEDAD”.  Y enseguida el compromiso de cumplir con la regla de oro de “fuera manos” 

en cuanto al ejercicio de la política. A cada quien su tiempo. Y el de OLVERA ya se terminó, ahora es el de  OMAR. 
Así lo dijo OLVERA: “A PARTIR DEL DÍA EN QUE ADQUIERA YO LA CALIDAD DE EX GOBERNADOR, SERÉ RESPETUOSOS 

Y PRUDENTE CON LAS DECISIONES DEL GOBERNADOR Y COMO UNO MÁS IDENTIFICADO POR LA MISMA CORRIENTE 

IDEOLÓGICA, SERÉ UN CIUDADANO QUE RESPALDE LAS ACCIONES Y LAS POLÍTICAS PÚBLICAS DEL NUEVO 
GOBIERNO”. Queda claro que OLVERA entiende su papel de ex gobernador, como lo entienden y lo practican los ex 

mandatarios que asistieron al informe como invitados: OTONIEL MIRANDA, ADOLFO LUGO VERDUZCO, JESÚS MURILLO 
KARAM, MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG Y MANUEL ÁNGEL NÚÑEZ SOTO. En su momento hombres de poder en el 

estado y ahora sólo presencias respetables, pero cumplidores de la regla de oro como ex gobernadores, lista a la que 

en 19 días se sumará FRANCISCO OLVERA RUIZ.  Al final del informe, OSORIO Y OMAR siguieron siendo las figuras 
fuertes del informe. Así es esto de la política. 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Retratos hablados… 
 

Cambio de mando: 

La etiqueta política exige que cualquier gobernante electo espere a que su antecesor dicte públicamente su última 
voluntad, y una vez que esto suceda dar por empezado el período previo a su toma de posesión, pero ya con un poder 

real en el manejo de todo el entramado del poder en el estado que gobernará. Esa misma etiqueta política la sigue con 
regularidad el que se va, aunque por supuesto hay sus excepciones que generan casi siempre conflictos innecesarios. 

El evento al que me refiero, cuando el gobernador saliente da a conocer su legado a la posteridad, es el último informe 

de gobierno, y también marca el arranque de la gestión de su sucesor, ya investido, aunque no formalmente, de todos 
los elementos que le permitan el ejercicio pleno de las atribuciones que oficialmente recibirá el 5 de septiembre. La 

prolongación hasta el último día en las actividades de quien ocupó por casi seis años Palacio de Gobierno ha sido sin 
embargo una constante, con todo y que lo recomendable es dar paso a las tareas que pueden considerarse domésticas, 

como es la entrega de la casa donde vivirá el próximo mandatario, si es que no se hizo con la antelación necesaria para 

los trabajos necesarios de acondicionamiento. Lo mismo con las oficinas, porque todo nuevo inquilino de las mismas 
deberá adecuarlas a su muy personal estilo, porque al final de cuentas será el lugar donde pasará la mayor parte del 

tiempo los siguientes seis años. Mal hacen quienes aplican el dicho de don Fernando Marcos, eximio narrador de fútbol, 
quien aseguraba que hasta el último minuto, “tiene 60 segundos”, y lo traducen en que, “hasta las últimas tres semanas 

tienen días de 24 horas”. Sin embargo se hace y con mucha frecuencia, porque en resumidas cuentas nadie le puede 
asegurar a un gobernante que pueda tener una nueva oportunidad de ejercer el poder como lo ha hecho. Se cuentan 

con los dedos de una mano aquellos que dejaron el cargo para incorporarse a otro de mayor nivel.  El hecho concreto 

es que el sucesor a partir de hoy empieza a mover las manivelas del poder, y que el norte magnético apunta 
necesariamente a él, porque la solución o no de problemas está de manera plena y absoluta en sus manos. Quien 

camina rumbo al sendero que tiene un letrero que dice “Salida”, sabe que a partir del día de hoy cualquier acto que 
realice simplemente será por darse un gusto personal, o lo que es igual pensarse el que fue. Y también desde este día, 

el gobernador electo sabrá de todo lo que acarrea ser el eje central de un gobierno, de los efectos que tendrán sus 

decisiones en las vidas de miles y miles de hidalguenses, y por supuesto en la suya. Sucede cada seis años Lo he visto 
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desde hace cinco sexenios, y siempre el hecho es notable para quienes gustan observar todo este escenario fastuoso 

del poder, al que siempre estamos cercanos por la naturaleza de nuestra labor, y al mismo tiempo lejanos, 
absolutamente lejanos. 

 

(Javier E. Peralta, página 02) 

Crónica-En la mira… 

 
Aprobación unánime al informe de Olvera: 

Ayer el gobernador Paco Olvera dejó constancia de los avances que legó a la entidad su mandato, al presentar su sexto 

y último informe de labores en el Congreso local, donde recibió la aprobación unánime de los representantes de las 
clases política, empresarial y social de la entidad. Fue un día en el que se conjugaron sentimientos de gratitud y de 

nostalgia a la vez, pues es uno de los últimos actos que protagonizará el mandatario de aquí al 4 de septiembre, para 
dar paso a su sucesor, el gobernador electo, Omar Fayad Meneses. Con la asistencia de una pléyade de importantes 

políticos de la entidad, entre ellos cinco exmandatarios y los titulares de los Poderes Legislativo y Judicial, más las 
personalidades de Miguel Ángel Osorio Chong, Rosario Robles Berlanga y Miguel Ángel Mancera Espinosa, el todavía 

titular del Ejecutivo estatal se mostró emocionado en la parte final de su mensaje, pero no perdió en ningún momento 

el temple y la entereza y se dio tiempo para saludar a muchos de los asistentes en función del tema al que se refería. 
La mención que se ganó las palmas fue cuando aludió a la "joven promesa", refiriéndose al arquero de los Tuzos del 

Pachuca, Óscar el "Conejo" Pérez. Los invitados especiales y el Congreso en pleno, con los diputados de oposición 
avalando y reconociendo su buen gobierno durante su respectivo posicionamiento, seguramente mantienen en su 

memoria la esencia del mensaje de Paco Olvera, que en unas cuantas frases casi al final resume lo que deja, lo que 

espera y lo que hará, dice: "Hidalgo vive una época de cambios para transformar su futuro (…) con acceso a los servicios 
de salud y de educación, paz social, desarrollo económico y político (…) quedan muchas acciones pendientes (…) que 

la siguiente administración habrá de valorar los logros obtenidos y generará un nuevo proyecto (…) seré un ciudadano 
que respalde las políticas públicas del nuevo gobierno". Con esas intervenciones, casi ligadas, el gobernador no sólo 

expone los logros evidentes, sino que, al mismo tiempo, reconoce pendientes, espera la culminación de lo que deja 
avanzado, respetará a la nueva administración y se sumará a su proyecto. Pero, ¿qué deja realmente? Deja una entidad 

con gran desarrollo económico y en la puerta de ser el nuevo polo industrial y de innovación del centro de México; deja 

un estado con finanzas sanas, en paz social, con una cobertura total en servicios de salud y educación, y un horizonte 
muy halagüeño con el megaproyecto "Pachuca, Ciudad del Conocimiento y la Cultura", y el camino a la consolidación 

del proyecto de la Plataforma Logística de Hidalgo (Platah) en el Valle de Tizayuca. Deja un estado incluyente con 
mujeres, con leyes y normativas de avanzada a favor del sector, con unidades de género en los 84 municipios, con 

oficinas que velan pos sus derechos en todas las instancias gubernamentales. Deja el estado más seguro y pacífico del 

país, de acuerdo con estudios de organizaciones privadas nacionales e internacionales. Deja un estado que transita 
bajo el eslogan sexenal "Tierra de trabajo", sin conflictos sociales, listo para continuar por el camino ascendente del 

desarrollo económico, para que a su vez éste salpique a las áreas en las que hemos sido más vulnerables históricamente, 
como son la pobreza, la marginación, la desigualdad y la falta de oportunidades. Todo esto se irá zanjando en la medida 

en que las regiones se vayan impactando del avance que corre del sur y el centro a los confines del estado.  

 
(Francisco Paredes, página 04) 

Criterio-Narraciones… 
 

San Felipe, una decisión histórica: 
La Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación sentó ayer un precedente en la política 

mexicana: anuló la elección municipal de San Felipe Orizatlán por violencia política contra una candidata.  

Hace unos días magistrados del Tribunal Electoral de Hidalgo determinaron que efectivamente existió violencia de 
género contra la candidata priísta Brenda Flores Franco; el agresor fue al alcalde electo, Raúl Valdivia Castillo. Parte de 

su campaña tuvo tintes misóginos.  Entonces, los magistrados hidalguenses aseguraron que al violarse la igualdad de 
género se contravenía el artículo 4 de la Constitución Política Mexicana. La resolución de entonces daba vista a la 

Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (Fepade) y la Subprocuraduría de Delitos Electorales 

de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo. Ayer, la Sala Toluca decidió no pasar estos hechos por alto y de tajo 
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anuló la elección.  Recordemos que esta elección fue atípica, no sólo por el número de cargos que se eligieron, por 

primera vez en la historia de Hidalgo la mitad de los candidatos a todos los cargos fue ocupadas por mujeres 
(exceptuando la gubernatura). Esto trajo, además de nuevos rostros en la política y desajustes en los partidos, una 

nueva forma de hacer campaña.  Celebro que el TEPJF no tome como una simpleza un acto como éste, pero espero 

que este criterio aplique para todos los partidos. 
 

(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Este día el Presidente Enrique Peña Nieto estará en el municipio de Santiago de Anaya donde pondrá en 

marcha un nuevo almacén de Diconsa y en donde seguramente dará un mensaje al gobernador Francisco Olvera 

Ruiz a quien verá por última ocasión como mandatario estatal; la coordinación del evento estuvo a cargo de la 

delegación federal de Sedesol por lo que quien hasta ayer andaba apurado con lonas y sillas era el delegado Onésimo 

Serrano González. 

:Que El gobernador Francisco Olvera Ruiz tuvo una comida especial con todos sus colaboradores del gabinete 

hidalguense a quienes agradeció por los años de trabajo entregado y a quienes motivó a terminar el mes y los primeros 

días de septiembre con todos los pendientes para entregar las mejores cuentas dentro de la administración pública; 

dicen que hubo más de uno que se puso nostálgico por dejar hasta 12 años seguidos del servicio público. 

:Que como en pocas ocasiones ocurre, los puntos de venta de los boletos para el Palenque de la Feria de Pachuca 

2016 registraron auténticos tumultos y largas filas de público de todas las edades y gustos musicales, quienes se dieron 

cita para obtener sus entradas y gozar de las presentaciones artísticas anunciadas en la cartelera de este año, en la 

que destacan Julión Álvarez, Pepe Aguilar, OV7, Kabah y Espinoza Paz. 

:Que aunque autoridades de Reglamentos en Atlapexco han hecho público en las últimas semanas que llevan a 

cabo una estricta vigilancia en bares de la demarcación y que no hay irregularidades en cuanto a licencias y horarios, 

vecinos de la población continúan quejándose por supuesta presencia de “sexoservicio” en varios negocios y que, 

además, no se respetan los horarios de cierre establecidos en la normatividad. La molestia de los pobladores es cada 

vez mayor, pues argumentan que también hay constantes riñas y ruido excesivo en dichos sitios. 

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Que se pueda dar solución lo más pronto posible a la problemática de la CNTE con la reforma educativa. El problema 
se agrava y estamos exigiéndole al gobierno federal que la mesa de diálogo dé respuesta a nuestro pliego petitorio" 

Juan Olvera Caballero 

Vocero de la CNTE en Hidalgo, sobre exigencias al gobierno federal 
 

"Es un proceso que requiere una reingeniería de gobierno, temas de la armonización legislativa, el marco regulatorio, 
el gobernador está analizando la posibilidad de emitir una ley de mejora regulatoria que sea el plan para todo este 

proceso” 

Juan Carlos Martínez  
Titular del Consejo Coordinador Empresarial, sobre plataforma digital 

 
"Según cifras de Coneval, Hidalgo es uno de los estados más pobres del país, más de la mitad de la población vive en 

pobreza y pobreza extrema; significa que más de un millón y medio de hidalguenses no tienen qué comer” 
Imelda Cuéllar Cano 

Diputada local del PRD, tras informe de gobierno estatal 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
Que ayer, durante la ceremonia del último informe del gobernador Francisco Olvera Ruiz, el aplausómetro se dejó sentir 

para Olvera Ruiz, lo mismo para el gobernador electo Omar Fayad Meneses y, desde luego, para el secretario de 

Gobernación y exgobernador del estado, Miguel Osorio Chong, quien arribó al recinto acompañado del director general 
del Conapo, Jorge Rojo García de Alba. 

 
que durante la ceremonia encabezada por Francisco Olvera dos personajes que fueron muy saludados por buena parte 

de los ahí presentes resultaron ser Nuvia Mayorga Delgado, comisionada nacional para la Atención de los Pueblos 

Indígenas, y David Penchyna, director general del Infonavit.  
 

que hoy por la mañana el presidente Enrique Peña Nieto estará de visita en Hidalgo. La presencia del primer mandatario 
es para encabezar un acto de Liconsa en el municipio Santiago de Anaya, en el Valle del Mezquital. Con seguridad será 

la última ocasión en que Peña y Olvera coincidan en un acto como presidente y gobernador, respectivamente. 
 

que el pasado fin de semana se celebró el cumpleaños de la diputada federal Ericka Rodríguez, quien convocó a sus 

compañeras y compañeros diputados federales de Hidalgo y otras partes del país, además de clase política de varias 
regiones del estado. El evento tuvo lugar en la cabecera municipal de San Agustín Tlaxiaca. 

 
que será el viernes próximo cuando Lupita Romero de Olvera, rinda su último informe de actividades al frente del 

sistema DIF Hidalgo. El acto será a un costado del templo San Francisco. Se espera la asistencia de las señoras Laura 

Vargas de Osorio y Victoria Ruffo de Fayad. 
 

que un funcionario menor de la Secretaria de Educación Pública del estado, Juan Carlos Lara, secretario particular del 
secretario Miguel Ángel Cuatepotzo, lejos de ganarse el respeto de sus compañeros de trabajo, con su actitud altanera 

y despótica se ha ganado el desprecio y rechazó general de los trabajadores de esa dependencia. Así que la imagen de 
Juan Carlos Lara termina por los suelos. 

 

que con la anulación de la elección municipal de San Felipe Orizatlán, por violencia de género, el ambiente político en 
aquel municipio huasteco se pondrá al rojo vivo entre las tribus priistas y panistas. 

 
(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

Con el último informe de labores el gobernador Francisco Olvera cierra un ciclo de altibajos relativos al progreso y los 
retos pendientes de la entidad. Su sexenio estuvo marcado por ejes fundamentales como la educación, la salud y temas 

áridos como la seguridad, pese a que Hidalgo se mantiene como una de las entidades con mayores índices de paz y 
tranquilidad social. Veremos, seguramente otros eventos de cara a su salida, para finalizar su gestión.  

 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-FRANCISCO OLVERA: Presentó, de manera austera pero constitucional, el gobernador hidalguense el último 

informe sobre el estado que guarda su administración, donde destacó rubros como educación, salud y economía, ejes 
fundamentales a los que impulsó desde el comienzo de sugestión. Olvera Ruiz cierra un ciclo más de avances para la 

entidad con una visión municipalista que permitió a todas las regiones acercar acciones y programas. 

 
Abajo-JORGE MÁRQUEZ: Pasa desapercibido el trabajo de Márquez Alvarado como legislador federal, siendo que 

todavía son demasiadas las necesidades del distrito al que representa y del que además fue presidente municipal. La 
trayectoria de este personaje de Tulancingo parece ir en detrimento, no sólo de su propia persona sino de aquellos 

sectores sociales a los que dice representar ahora desde la máxima tribuna del país. 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ESCENARIO  

Todos los sectores del estado estuvieron representados durante el último informe de actividades del gobernador 

Francisco Olvera. En un recinto legislativo lleno a tope, los asistentes, entre ellos el gobernador electo, Omar Fayad, 
exgobernadores como Jesús Murillo y Manuel Ángel Núñez, así como el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, el 

jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Miguel Mancera, y la representante del presidente Enrique Peña, la secretaria 
Rosario Robles, se dieron cita para escuchar el mensaje del mandatario estatal saliente, en un acto protocolario pero 

sin ínfulas ni gastos innecesarios como en otras ocasiones se acostumbraron, para exponer ante la población los avances 

y retos de la entidad.  
 

LLEGADA  
Por cierto que el titular de la Segob, Miguel Osorio, llegó un poco tarde al Congreso local para escuchar el informe, 

acompañado por Jorge Rojo, con quien voló desde la capital del país para visitar su tierra natal. Cabe señalar que el 
anterior informe de gobierno también llegó después de iniciado el protocolo de apertura de los trabajos para tales fines.  

 

SOBRESALTOS 
 Vaya susto que sufrieron este lunes algunos trabajadores de gobierno estatal en la sede del Poder Ejecutivo en Plaza 

Juárez, pues resulta que derivado de algún desperfecto, el plafón de la cafetería del sótano a la que acuden los 
burócratas para gozar de sus sagrados alimentos se vino abajo ante la sorpresa de los ahí presentes, por fortuna este 

incidente no dejó lesionados, aunque uno que otro grito se alcanzó a escuchar.  

 
RETOS  

Las alarmas relativas a los probables feminicidios en la entidad volvieron a dispararse como consecuencia de que en 
menos de 24 horas tres mujeres fueron asesinadas en distintas regiones. Con ello una vez más el tema de la seguridad 

vuelve a calentarse y representa otro reto para las autoridades locales, a fin de dar con los probables responsables de 
los hechos y que estos no queden impunes, por el contrario, hacer valer derechos y ejercer castigos ejemplares. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-CNTE: no hay vuelta a clases el lunes: La dirigencia de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de 

la Educación (CNTE) acordó mantener el paro indefinido de labores y no iniciar el lunes el ciclo escolar 2016-201. Por 
acuerdo de la Asamblea Nacional representativa, los líderes anunciaron que la única manera de suspender el paro de 

labores, que cumplió tres meses, es que el gobierno federal se comprometa a abrogar la reforma educativa. Por 
separado el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, dijo que es posible llevar las demandas del magisterio 

ante la autoridad sin dejar a los niños sin clases y sin afectar los derechos de los trabajadores o de terceros. (Teresa 

Moreno, primea plana) 

La Jornada-Alarmante aumento de anorexia y bulimia entre niños y adolescentes: La desesperanza, la falta 

de sentido de pertenencia provocadas por las escisiones familiares y las prisas en que viven los padres ha llevado al 
incremento de los trastornos alimentarios en niños y adolescentes, afirmaron especialistas del Hospital Juárez de 

México. Michelle Charlier, jefa de la Unidad de Salud Mental del nosocomio, señaló que los trastornos más comunes 

son la anorexia y la bulimia, que se presentan cada vez a edades más tempranas (12 años o menos). Antes, precisó, 
la mayoría de los afectados tenían alrededor de 20 años. La especialista comentó que en los pasados cinco años la 

prevalencia de estos males aumentó entre 10 y 15 por ciento en la consulta del Hospital Juárez de México. Al mes son 
atendidas en ese nosocomio 130 personas con trastornos de la alimentación, incluida la obesidad. De hecho, dijo 

Charlier, en los años recientes también ha sido significativo el aumento de los trastornos alimentarios entre la población 
masculina, pues ahora hay dos enfermos por cada cinco mujeres. Hasta hace cinco o seis años, detalló, ellos no eran 

pacientes de los servicios médicos por esta clase de padecimientos. (Ángeles Cruz, página 32) 
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Excélsior-Morosos cuestan $55 mil millones; sólo por tarjetahabientes, 20 mil mdp:  En el primer semestre 

del año los bancos en México asumieron como pérdidas casi 55 mil millones de pesos en créditos vencidos, de acuerdo 
con cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). Este monto dedicado a sanear la cartera es superior 

a los 54 mil millones de pesos de utilidades netas que la banca reportó en el mismo periodo. La información dela CNBV 

da cuenta que las quitas y castigos aplicados por los bancos, que ascendieron a 54 mil 900 millones de pesos, son 
superiores en 7.6% respecto del primer semestre de 2015. MOROSOS CUESTAN A  BANCOS 55 MIL MDP Los 

bancos que operan en México han castigado casi 55 mil millones de pesos de créditos vencidos en la primera mitad del 
año con el fin de mantener una cartera sana, lo que les ha significado más que las propias ganancias reportadas en el 

periodo cuando ascendieron a 54 mil millones de pesos. De acuerdo con cifras de la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV), de enero a junio de este año las quitas y castigos aplicadas por la banca alcanzaron 54 mil 900 millones 
de pesos, cifra superior en 7.6% respecto al primer semestre de 2015. TARJETAS DE CRÉDITO Según la CNBV, por 

cada diez pesos que la banca absorbe a través de quitas y castigos, siete corresponden al segmento de consumo, en 
donde 3.6 pesos son únicamente por las personas que dejaron de pagar sus tarjetas de crédito. A junio de este año, 

el monto castigado en los créditos al consumo representó 72% del total al alcanzar los 39 mil millones de pesos. 
De esta cifra, 20 mil millones de pesos se destinaron a los impagos de los tarjetahabientes, es decir, 36 % del total. 

Casi ocho mil millones de pesos se aplicaron en castigos en los créditos personales o 14% del total y nueve mil 284 

millones de pesos (17%) a través de los créditos de nómina. (Claudia Castro, página web) 

Criterio-Sin activar micas INE en el extranjero: En seis meses, 110 mil mexicanos que residen en el extranjero 

han solicitado su credencial para votar, sin embargo, solo 15 mil han activado el plástico, aseguró Lorenzo Córdova, 
Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral (INE). Al participar en el foro El voto latino en las elecciones de 

2016 en Estados Unidos, implicaciones para México, realizado en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, 

dijo que de las 110 mil micas solicitadas desde el 8 de febrero a la fecha se han entregado 90 mil. De las credenciales 
entregadas, advirtió, sólo se ha activado 16.6 por ciento, muy probablemente porque los mexicanos en el exterior 

requieran la credencial para identificarse y hacer trámites, pero no para votar. “Si no se activa la credencial, no tiene 
validez para efectos de identidad (en México, pero sí en EU) ni tampoco para efectos electorales. “Suponemos que, 

dado que en el extranjero no tienen ningún mecanismo de compulsa con el INE para saber si la credencial es válida, a 
diferencia de lo que ocurre en México, por ejemplo, con los bancos -si una credencial no es válida no te permite hacer 

el trámite bancario-, (pero) en el extranjero basta que tengas el plástico para que puedas identificarte”, mencionó. La 

solicitud de la credencial para votar desde el exterior, explicó, se tiene que hacer desde los consulados, que son los 
encargados la recopilar la información y enviarla al INE. Es la institución que elabora la credencial y la envía hasta 

domicilios en EU a través de un servicio de paquetería, agregó. Posteriormente, dijo, por motivos de seguridad, el 
ciudadano debe activar su credencial del INE vía telefónica o por internet, dando dos segmentos de una clave. Dijo que 

en EU está ocurriendo algo muy similar a lo que ocurre en México, es decir, el principal atractivo para tramitar la 

credencial es que sirve como mecanismo de identificación. Ante esta situación, aseguró, se están planteando 
mecanismos para incrementar la activación de la credencial, por ejemplo, teniendo contacto directo con los ciudadanos, 

pues se tienen los domicilios y los teléfonos de los ciudadanos que la han tramitado. Asimismo, mencionó, se está 
valorando la posibilidad de que se haga una activación en automático. Córdova reconoció que ha habido consulados 

muy activos en promover la activación de la credencial para votar con fotografía. “Tenemos que afinar estrategias con 

la Secretaría de Relaciones Exteriores, los cónsules son promotores y defensores de los derechos de los mexicanos en 
el extranjero, y uno de los derechos hoy es justamente la posibilidad de obtener la credencial, entonces hay todavía 

una historia por escribir”, subrayó y precisó que en la gran mayoría de los consulados de México en el mundo, la 
posibilidad de hacer este trámite tiene apenas siete días, es decir, desde el pasado 8 de agosto. (Silvia Garduño, 

página C8) 
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-En privado… 

 
El depa de Miami y el Presidente: 

Ayer en Los Pinos le pregunté al presidente Enrique Peña Nieto sobre el nuevo departamento que The Guardian dice 
que un potencial contratista dio o cedió a su esposa en Miami y me respondió en un tono duro: Quiero ser muy claro. 
Primero, me parece una calumnia, y como alguien decía, de las calumnias y de las infamias, pues siempre quedan 
manchas. Lo del departamento no es cierto, es completamente falso. Lo que quiso esta nota hacer suponer es que mi 
esposa tenía otra propiedad, propiedad que no tiene, solo tiene el departamento que ella había adquirido, incluso antes 
de casarse y antes de que yo la conociera. Ella, estando dedicada a la actividad artística —siguió— adquirió esa 
propiedad en Miami y es la única que tiene. De ahí a que tenga un vecino amigo, como todos tenemos, y que alguna 
vez lo haya ocupado, es distinto al de afirmar que esa propiedad sea de ella y eso es lo que quiso decir esta nota, o 
eso fue lo que quiso insinuar. Es completamente falso —reiteró— que mi esposa tenga otra propiedad en Miami y es 
completamente falso que sea parte de la propiedad que ella declaró que tenía desde el principio; también es 
completamente falso que haya un eventual o potencial conflicto de interés porque además ese vecino radica fuera de 
México y no tiene, como está acreditado, ningún contrato con el gobierno mexicano. Cuando le mencioné sobre el pago 

de un año de impuestos del departamento que sí es propiedad de su esposa, contestó: Es un amigo que está allá y 
que, efectivamente, le hizo un favor, una única ocasión de 11 años que tiene la propiedad, en una única ocasión, 
porque mi esposa estaba aquí, le dijo, “oye, ¿puedes cubrir el impuesto predial y yo te lo cubro aquí?, como de hecho 
ocurrió. Eso no supone, de ninguna manera, un hecho ilegal o estar en falta. —Entonces —insistí—, ¿ese departamento 
no es de su esposa? No es de mi esposa, no es de ella, no es una ampliación el que ella ha declarado que tiene; es de 
otra personas y en una única ocasión que le pidió mi esposa que cubriera el impuesto predial correspondiente de ese 
año y que después le fuera reembolsado aquí en México. También me habló de la percepción de la corrupción y le dije 

que daba la impresión de que ese era un tema que no interesaba mucho en Los Pinos. 

Mañana la respuesta. 

RETALES 

1. DISTANCIA. En la ceremonia de graduación de 132 cadetes de la Escuela Naval, en Veracruz, el jueves pasado, el 

presidente Peña Nieto puso distancia con el gobernador Javier Duarte. En el presídium quedó a tres lugares de él, lo 
mismo que en la inauguración de las instalaciones del Colegio; 

2. CUMPLE. Nadie de la familia Calderón ni Zavala, el sábado en la fiesta de 150 invitados que se organizó en su casa 

del Pedregal Mariana Gómez del Campo; y 

3. VIAJE. El día 2, el Presidente viajará a China, a la Cumbre del G-20. Antes, terminará con el boato del mensaje 

presidencial con los invitados de siempre, no importa el Presidente en turno. 

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que autoridades estatales aseguran que los jóvenes privados de su libertad en Puerto Vallarta ya iban de salida del 

restaurante en el que convivían y presuntamente son hijos de capos del cártel de Sinaloa, que acabaron siendo víctimas 

de un comando al servicio del cártel Jalisco Nueva Generación. Hasta anoche la propia fiscalía no tenía la cifra exacta 

de personas levantadas: “entre seis y siete”. 

 :Que las organizaciones de la diversidad sexual iniciarán esta semana una serie de movilizaciones ante la Secretaría 

de Gobernación, para demandar que se aplique la ley contra los ministros de culto que se han opuesto al matrimonio 

del mismo sexo. Sin embargo, adelantan que desde la oficina que dirige Humberto Roque Villanueva, subsecretario 
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de Asuntos Religiosos, no saldrá ni un llamado de atención ni sanción alguna para las iglesias que promueven la 

oposición al matrimonio igualitario. 

  :Que Cuauhtémoc Cárdenas dejó ayer plantado al presidente de la Cámara de Diputados, Jesús Zambrano, y a 

otros connotados perredistas en la presentación del libroReforma energética en México en el Palacio de San Lázaro. 

Zambrano justificó la inasistencia del ingeniero con el siempre efectivo argumento de “problemas de agenda” e incluso 

expresó la esperanza de que el tres veces candidato presidencial llegara “bastante tarde” al acto, pero no… ahí será 

para la próxima semana, en la reunión plenaria de los diputados federales del PRD. 

 :Que la jefa delegacional en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, volvió a las andadas con su Periscope, porque en la 

inauguración de una biblioteca digital en la colonia Pensil transmitió por internet las imágenes de los asistentes, entre 

quienes se hallaban Carlos Slim, Héctor Slim y Alfredo Elías Ayub. La diferencia fue que en esta ocasión ninguno 

de ellos se molestó con Xóchitl por ventanearlos en el ciberespacio. 

 :Que, en efecto, el ministro Arturo Zaldívar no ha recibido ni recibirá a nadie que le quiera platicar sobre virtudes o 

defectos de cualquiera de los 130 aspirantes a magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. 

Decidió proceder así para concentrarse en el currículum de cada uno y evitar interferencias, recomendaciones, 

descalificaciones y presiones para normar criterio. Y a propósito del presidente del Senado, Roberto Gil, Zaldívar no 

ha tenido solicitud alguna para verse 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Pobres políticos: 

Un grupo de egresados de la Escuela Superior de Cómputo del Instituto Politécnico Nacional desarrolló un detector de 
mentiras biométrico. Asesorados por el investigador Rodolfo Romero Herrera, los estudiantes produjeron una diadema 

con electrodos para captar ondas cerebrales y registrar la emoción, el parpadeo y la expresión del rostro. El sistema 
analiza cambios imperceptibles en estos factores, pero también en la voz y el movimiento ocular, lo que permite detectar 

mentiras. El dispositivo fue desarrollado para los ministerios públicos, pero no sería mala idea aprovecharlo para los 

políticos tras sus declaraciones 3 de 3. Miguel Ángel Mancera ha señalado que tiene cinco apartamentos, una casa, tres 
cuentas bancarias, monedas y metales, acciones en cuatro empresas y un sueldo de 1 millón 70 mil 387 pesos en 2015 

como jefe de gobierno, o sea 82 mil 337 pesos al mes en caso de que reciba 13 pagos al año. Los ingresos de Mancera 
palidecen frente a los de Alejandra Barrales, su exsecretaria de educación y exsenadora, quien hoy es presidenta 

nacional del PRD. En 2015 tuvo un ingreso por 12.5 millones de pesos (¡un millón de pesos al mes!) de lo cual 1.4 
millones fueron por sueldos, 1.3 millones por actividades financieras, 480 mil pesos por pensión alimenticia y 9.6 

millones por "otras actividades". Barrales tiene 99 por ciento de las acciones de la empresa Albama Transporte y dos 

autos: un Mercedes Benz, y un General Motors con valor de 220 mil pesos (que le fue donado). Enrique Ochoa fue 
director de la Comisión Federal de Electricidad, pero parecería que su actividad principal es una flotilla de 50 taxis. El 

año pasado tuvo un ingreso de 3.5 millones de pesos. Cuenta con nueve cuentas bancarias, dos de ellas en Estados 
Unidos, pero también con deudas por más de 6 millones de pesos. Javier Duarte, el gobernador de Veracruz, tiene sólo 

dos casas con valor de 1.7 millones de pesos, ninguna de las cuales está en el extranjero. También cuenta con tres 

vehículos, dos de los cuales fueron donados por sus suegros (¿por qué a mí nadie me dona nada?). El Instituto Mexicano 
de la Competitividad (IMCO), que ha recabado las 3 de 3 de otros políticos, prefirió no publicar la declaración mientras 

se resuelve una investigación de la PGR y el SAT. Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena, destaca por su 
pobreza. No cuenta con propiedades: ni la casa en la que vive ni el auto que usa son suyos. Tampoco tiene cuentas 

bancarias, ni tarjeta de crédito, ni seguro médico. Su ingreso anual es de 600 mil pesos, o 46 mil 153 pesos al mes en 
13 pagos. Ya ni La Chingada, el famoso rancho de Palenque, Chiapas, es suyo. Todas sus propiedades las regaló a sus 

hijos. Los ingresos por regalías de libros y conferencias no aparecen por ningún lado. Marcelo Ebrard tampoco tiene ni 

en qué caerse muerto: en marzo del 2015 declaró que no tenía ni casa ni auto, y que sus ingresos por asesorías y 
conferencias no rebasaban los 150 mil pesos al mes. Hoy vive en París en lo que supongo es una casa alquilada. En 

contraste Angélica Rivera, que no tiene que presentar 3 de 3, cuenta con un apartamento en Cayo Vizcaíno, Florida, 
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de 3.5 millones de dólares, aunque según la Presidencia no utiliza otro apartamento de 2 millones de dólares que se 

encuentra sobre el suyo. Esto es lo que nos dicen algunos sobre sus propiedades y sus ingresos. ¿Qué tanto son 
verdades o mentiras? Quizá si usamos el detector de mentiras de los egresados del Poli tengamos una mejor idea. 

 Hillary y Donald 

Hillary y Bill Clinton ganaron 139 millones de dólares entre 2007 y 2014 y pagaron 43.8 millones de dólares en 
impuestos, una tasa efectiva de 31.5 por ciento. El ingreso de Donald Trump en 2015 parece haber sido de 380 millones 

de dólares. ¿Cuánto pagó de impuestos? Es un secreto.  

(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

El madruguete de Del Mazo 
Si usted viaja por el Estado de México podría pensar que en esa entidad el PRI ya eligió a su candidato para las 

elecciones de 2017. En anuncios espectaculares, parabuses, carreteras, puentes se encuentran grandes fotografías del 
diputado federal Alfredo del Mazo con el lema “Capacidad y Resultados” y en cada uno de ellos describe una acción de 

gobierno. En la mayoría de ellos, solamente si pone mucha atención, se podrá dar cuenta que lo que promociona no 

es al candidato Del Mazo, sino el primer informe legislativo del diputado. Nos dicen que la actitud de don Alfredo ha 
generado molestia de varios de los aspirantes a la candidatura, pues además de utilizar recursos federales para 

promocionar su imagen en varios de los anuncios, “se cuelga” de programas insignia del actual gobierno mexiquense. 
Algunos incluso señalan la falta de tacto del diputado debido a que realiza su campaña promocional en tiempos en los 

que el gobernador del estado, Eruviel Ávila, prepara su informe de gobierno. Aseguran que no por mucho madruguete 
al diputado le amanecerá más temprano. 

 

Ven panistas cola al “caballo negro” 
En este mismo espacio le comentamos que en la competencia por la presidencia de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados hay un “caballo negro”, el actual vicepresidente de la Cámara Baja, Javier Bolaños. Ahora nos cuentan que 
entre panistas circula la versión de que la silenciosa estrategia del diputado federal morelense responde a la necesidad 

de ocultar sus anteriores vínculos con el ex gobernador de su estado, Sergio Estrada Cajigal, famoso por el escándalo 

del denominado “helicóptero del amor”. Sus compañeros de partido nos recuerdan que don Javier fue acusado de tener 
negocios ilícitos mientras era titular de la Comisión Estatal de Agua y Medio Ambiente. Parece ser, dicen los panistas, 

que a este caballo negro puede salirle mucha cola. Más valdría que el presidente del PAN, Ricardo Anaya, dé a conocer 
ya su decisión sobre quién será el presidente de la Cámara antes de que los contendientes suban la intensidad e inicien 

una guerra de lodo que acabe por manchar al partido y que después va a ser muy difícil parar. 

 
Chucho Ortega y la mota 

Nos aseguran que el diputado constituyente del PRD, Jesús Ortega, uno de los líderes de la corriente Nueva Izquierda 
o Los Chuchos le va a meter duro al tema de la marihuana. Nos adelantan que para la elaboración de la Constitución 

de la Ciudad de México, ya tiene lista una propuesta que a más de uno le pondrá los pelos de punta. Don Jesús planteará 
que el Estado, o sea el gobierno de la Ciudad de México, controle la producción y comercialización de la yerba para su 

uso lúdico y medicinal. En pocas palabras lo que pedirá Ortega es que el gobierno capitalino instale establecimientos 

donde se expenda cannabis, ya sea para un uso médico o recreativo, pues al momento, argumenta, está permitido 
portar cinco gramos en la CDMX, pero hoy por hoy no hay lugares donde comprarla. Veamos si la idea pega, o es una 

“fumada” que tenga más tintes electorales que viabilidad. 
 

Los cambios en el PRI 

Como le adelantamos ayer en este espacio, Manuel Añorve salió del PRI. Anoche presentó su renuncia, junto con 
Williams Ochoa, ambos personajes muy cercanos a Manlio Fabio Beltrones, a un mes de que Enrique Ochoa Reza 

asumió la dirigencia del tricolor. Nos dicen que si no se han dado renuncias en cascada es porque en este momento 
Ochoa no tiene conformado el equipo completo de trabajo que lo acompañará rumbo a la elección presidencial de 2018. 

De entrada, nos dicen que todo está listo para que Héctor Gómez Barraza presente su renuncia a Fonatur para ocupar 
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el puesto que deja Añorve y convertirse en el nuevo secretario de Operación Política, clave en la estructura del CEN 

priísta, pues de su trabajo dependerá en gran medida la relación con organizaciones políticas, sindicales y empresariales. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

SI YA de por sí es terrible que seis personas sean secuestradas en uno de los lugares de moda en Puerto Vallarta, 
la cosa se pone peor cuando las autoridades priistas reviven la fórmula calderonista de lavarse las manos: minimizar el 

crimen diciendo que es un pleito entre pandillas.  PORQUE los "levantados" pueden ser narcos o simples turistas, pero 

el hecho alarmante es que con este multisecuestro la delincuencia organizada da un manotazo en el optimismo del 
gobierno de Jalisco y del gobierno federal. COSA DE VER que "La Leche" no es un antro de mala muerte en una colonia 

perdida, sino uno de los lugares de moda en Puerto Vallarta, al grado de ser constantemente incluido en las listas de 
los mejores restaurantes de la región. FALTA VER qué suerte corren los seis secuestrados, pero nomás para dimensionar 

lo ocurrido ayer vale la pena recordar que, el 8 de noviembre de 1992, la balacera en la discoteca Christine dejó un 
saldo de seis muertos, tres heridos graves y un escándalo mundial. 

 

ANTE la falta de definición por parte de Ricardo Anaya sobre quién ocupará la presidencia de la Mesa Directiva 
de San Lázaro, los panistas siguen empujando nombres. MIENTRAS unos insisten en que será Gustavo Madero, otros 

lo dan por descartado. Inclusive hay quienes proponen convertir al actual coordinador parlamentario, Marko Cortés, en 
el nuevo líder de la Cámara de Diputados. Y que en su lugar quedaría el queretano Armando Rivera, viejo conocido de 

Anaya. LA REALIDAD es que mientras no haya humo blanco (y azul) siguen vivas las posibilidades de los otros dos 

contendientes: Federico Döring y Jorge Triana. 
 

A PROPÓSITO de queretanos, dicen que no se debe descartar a Enrique Burgos como uno de los contendientes por 
la presidencia del Senado, que este año le corresponde al PRI. DICEN QUE su nombre es una de las opciones que 

estudia Emilio Gamboa, en tanto Cristina Díaz y Arturo Zamora siguen haciendo su luchita. 
 

EL QUE ni suda ni se acongoja es el ex tesorero de Nuevo León, Rodolfo Gómez, con todo y que podría ir a 

prisión por los delitos de ejercicio indebido de funciones, peculado y daño patrimonial. PESE A QUE el ex gobernador 
Rodrigo Medina le cargó toda la culpa por el mal manejo de 3 mil 680 millones de pesos, Gómez está más interesado 

en sus redes sociales. Tan es así que compró publicidad en Facebook para promover su página personal, en la que 
habla de diversos temas... excepto de la investigación en su contra. 

 

(Redacción, página 10) 

 


